
! ! ! ! !"#"年，中国足球掀起反赌打黑运动，
中国足球的名声一落千丈，足球相关产业也
都跌落低谷。逆流而上，前国门徐弢仍旧坚
持走青少年足球之路。同精英集团董事长翟
志海一拍即合，于是，精英足球俱乐部成立。

从“竞技足球人”到“基础足球人”，用徐
弢的话说，希望给中国足球做一些扎扎实实
的工作。

逆流而上
!"$%年，俱乐部开始在全国进行海选，遇

到的困难和阻力，难以想象。几个教练去全国
各地寻找苗子，苦口婆心给家长和孩子做工
作。当时中国足球的名声非常差，市场上有一
些打着留洋旗帜招生的俱乐部，最后都不了
了之。因此，精英俱乐部也遇到了各种质疑，
基层教练和家长都觉得这是忽悠人。

好不容易，从 !"""多个孩子中选拔出
&%人去香河基地集训。最后，!$名孩子被送
到了巴西。副总经理陈小东说，“虽然他们不
是当时国内最顶尖的，但我们想，一定要先
走这条留洋的路。见见世面，大胆去做，肯定
对中国足球的发展有益。”

与 !%年前的健力宝模式不同。当时中
国足协输送了全国最优秀的青少年，但只是
相当于挪了个窝，在巴西吃中国饭。而现在
的少年精英队，虽不是中国足协选派，但他
们在巴西生活、学习、踢球，接受巴西的足球
文化和理念。

渐入佳境
第一批孩子去巴西后，每隔半年必须回

国办签证，非常不便。当时的巴西总统来到
学校考察，听说了这个情况，特别下发了一
个 '(号文件：对于国外未成年人来巴西学
习足球的，可以在当地续签。“当时我们去驻
华使馆办文件时，连使馆都不知道这个最新
的文件。”陈小东笑着说。

今年年初，第一批留洋球员回国。归来
前，不乏国内俱乐部相中这批 )*、)+年龄段
的球员。但为了避免当年健力宝球员回国解
散之后多数球员被迅速同化的现象，精英集
团决定继续保留球队的完整建制，参加中国
足协举办的 !"$* 年全国足球乙级联赛、
!"$*年中国足协杯赛。如今，男队第三批也
在这里学习了半年，已有两人被博塔弗戈青
少年队相中，成了当地的小明星。
上月，在精英集团的赞助下，$*名女足

队员也踏上了这片沃土。山西姑娘王亚青铆
足了劲儿。“我们山西有家店，名叫‘国足臭
豆腐’，生意格外好。我们特别生气，心想，说
太多没用，一定要踢好球，证明给他们看！”

守望红土
陈小东曾是一名职业经理人，在中国足

球职业联赛沉浮多年，曾经当过徐弢的领
队，这是他第二次带队来巴西。
守望着这片红土，+)岁的他，从未想过

退休。三年来，老陈的头发从黑变白，现在，
他索性剃了光头。“陈总在这里挺孤独的，他
自己不承认，我准备给俱乐部的内部刊物，
写个稿子。”女队领队丁丁说。

老陈喜欢穿布鞋，房间里布置得整整齐

齐，“那都是以前当警察养成的习惯。”每天，
老陈就在场地上督查训练，“毕竟是中巴结
合，有很多理念需要磨合，我要及时向巴西
教练反馈一些问题。”曾经上过越战战场的
老陈，身上刻着军人的印记。他要求队员自
己叠被子、洗衣服，晚上上交手机和电脑，
“来到巴西，我就是这批未成年人的监护
人。”

不过，老陈的思想又很开明，他鼓励男
孩女孩交往，“希望孩子们能在一个正常的
社交环境中长大，不能因为在基地里训练而

与世隔绝。”按老陈的话来说，男女搭配、干
活不累。

陈小东的梦想是什么？“我希望巴西这
条路，能给中国青少年足球抛砖引玉。如果
这条路能缩短中国足球冲出亚洲的时间，那
就是值得了。”

徐弢的梦想是什么？“即便这些孩子将
来回国踢球，我也不认为是失败，毕竟经历
不一样，眼界也会不一样，我相信他们未来
的足球之路一定会更好。”
特派记者 陶邢莹 !本报里贝朗"普雷图电#
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! ! ! !莎士比亚说：真相迟早会大白天下。
在足球场上，似乎总有那么一些事儿，

说不清道不明。其实，何止足球，这个世界让
人看不清楚的事情很多。换个角度，就像一
段走到尽头的婚姻，即使看清楚又能怎样。

阿哲!本届世界杯$荷兰队亮点颇多%如

果做个排行榜$范佩西那个惊世骇俗的头球

可以排第一$而罗本&巧夺天工'的假摔恐怕

必当榜眼%

柏阿姨! 世界杯无论是影响力( 吸引

力$还是奖金$诱惑太大% 四年一次的生死

抉择$球员(裁判(教练压力可想而知%但不

管怎样$罗本出于任何目的的假摔$都让我

鄙视% 他不尊重观众$也不尊重自己% 不值

得提倡%

对于一支球队来说$和球技一样重要的

还有球品% 伊朗队在小组赛的生死战$进球

被判无效$教练和球员没有过多理论$反映

的是他们的素质$一支球队的球品% 中超联

赛如果遇到类似情况$早就吵翻天了%

佳佳!柏阿姨不必太认真$假摔在足球

里再正常不过$说白了$就是利用规则的灰

色地带$为了比赛赢得胜利做点小动作% 假

摔甚至是很多球队技战术训练的一部分$羽

毛球比赛不也有为选下一轮对手在小组赛

放水的情况$与假摔何异)人非完人$孰能无

过$谴责他人之前不如先自我反省$考试(求

职(工作$你难道没有利用过规则)

阿哲!其实$这是一个真假难辨的世界%

罗本摔了$摔得很逼真$有时慢镜头也很难

证明他就是假摔%

人们看到的往往都是事物的表象$却

很难深入内心%高晓松离婚了$黄奕也要离

婚$而且闹得沸沸扬扬% 孰是孰非$观众们

看不懂%

柏阿姨!球场上$拼搏精神至高无上%足

球$给人们带来快乐%假摔$是一种低劣的行

为$伤害观众$让比赛失去公平性%赢要赢得

理直气壮$输也要输得精彩%

演艺界也是一样$和演技一样的是演员

的艺德(人品% 名人$应该爱惜自己的名誉%

家丑不可外扬% 像离婚的事情$不管出于何

种目的$都不该拿出来晒% 黄奕夫妇如今要

对簿公堂$ 在媒体上晒各种对方的丑事$对

观众不负责任$对自己不负责任$对孩子更

是不负责任% 多年后$想想你们的孩子看到

你们的行为$会多么受伤%

老艺术家中孙道临和王文娟的爱情故

事感动很多人% 他们在银幕和舞台上的表

演给世人留下精神财富$ 他们的家庭生活

也是世人的楷模%

佳佳!最近不知道有多少网民趴在电脑

前守着黄奕离婚大戏的每日更新$甚至自然

分成&倒黄派'和&挺黄派'$想用口水做武器

参与网络乱战$维护自己所认为的真相% 但

真相真的这么重要么)明星夫妻互相揭短甚

至诋毁不地道$作为看客$非要把别人的隐

私扒光然后站在善良与正义的制高点品头

论足难道就好吗)

足球也一样$ 技术日新月异% 本届世

界杯$ 门线技术又成了裁判的第三只眼

睛% 其实$只要第三方检查视频记录反馈

给裁判$ 假摔问题其实都可以解决的$但

我们并没有这么做$我觉得原因一是讲究

裁判的权威$二是不想让冰冷的机器取代

人的判罚% 不妨假设一下$如果这些小动

作都没有了$ 球星都在一板一眼地踢球$

担心自己一着不慎引来足协处罚$个性全

无$球迷还有现在的激情吗) 那时候足球

或许也该改个名字了%

本报记者 钟喆 整理

和球技一样重要的还有球品

红土上的守望者
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